

jusqu'à son niveau de 2001. En dollars US constants, la réalité est tout à fait différente. Le PIB par habitant du Chili n'est pas plus élevé en 2001 qu'en 1970 et, dans les années intermédiaires, il a varié jusqu'à être 60 p. 100 supérieur et plus de 40 p. 100 inférieur à ce niveau. Exprimée en yens constants ou en euros constants, la réalité prend aussi une toute autre tournure. On pourrait broser un tableau semblable pour d'autres pays.

Le tableau qui se dégage d'un examen des tendances du revenu exprimées dans une monnaie commune n'est pas seulement marqué par l'absence de convergence et une instabilité considérable, mais aussi par des renseignements contradictoires.

Premièrement, du côté de la production, l'instabilité du pouvoir d'achat international est liée à une stabilité à peu près équivalente des coûts internationaux des facteurs de production employés dans les diverses économies – la main-d'œuvre et la terre. De plus, dans les pays tributaires à la marge du capital étranger, il y aurait aussi une volatilité du prix relatif du capital par rapport à la main-d'œuvre et à la terre. L'instabilité des prix des facteurs influe sur les décisions relatives à l'emplacement de la production à vocation internationale et au choix de la technologie de production, avec des conséquences en aval sur les ratios capital-travail, la demande de capital humain, les salaires et les niveaux de productivité. Puisque la production dans les économies de marché est assurée par de réseaux autonomes de fournisseurs et de clients interconnectés, toute instabilité d'une partie d'un réseau local peut compromettre la viabilité de réseaux entiers. La difficulté ou même l'impossibilité d'organiser une production axée sur l'exportation limite considérablement la capacité d'importer, écartant ainsi le pays des courants de l'économie mondiale.

Parallèlement, l'instabilité des revenus a des répercussions sociales évidentes, notamment sur la participation à l'économie de marché et, par extension, à l'économie mondiale. Le ménage constitue l'assise de toute structure sociale humaine. La formation des ménages, l'éducation des enfants et les soins aux aînés sont des processus à long terme qui exigent une bonne stabilité.